



## Morena creció, se multiplicaron los escándalos... y también las expulsiones

Morena no sólo ha sumado militantes, victorias electorales a nivel federal y local desde 2021 y hasta convertirse hoy en el partido que más estados gobierna en el país, en los últimos años también crecieron las sanciones y expulsiones a militantes que incumplieron sus estatutos, por ejemplo, al respaldar candidaturas de opositores o acercarse a otras fuerzas políticas en busca de cargos.

El Registro Nacional de Sancionados de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena (CNHJ), que ahora se encarga de analizar la afiliación del exsenador panista Miguel Yunes Márquez, reporta de 2021 y hasta 2024 la cancelación de afiliaciones de forma permanente de al menos 96 personas.

Las elecciones de 2021 marcaron un parteaguas en el crecimiento de Morena, al pasar de seis a 16 entidades gobernadas con sus partidos aliados, y actualmente, después de las votaciones de 2024, encabeza 23 estados.

El partido también pasó de recibir 2 mil 226 millones de pesos de financiamiento público a nivel nacional (sin contar el gasto en franquicias postales y telegráficas) a inicios de 2021, a comenzar este 2025 con 2 mil 635 millones de pesos; a diferencia de otros años, la dirigencia actual no ha mostrado interés por renunciar a parte de sus prerrogativas, como promovía su fundador, el expresidente Andrés Manuel López Obrador, para impulsar una estrategia de austeridad.

Su crecimiento también se ve reflejado en el número de personas afiliadas: entre 2020 y 2023 Morena aumentó un 397 por ciento su padrón al pasar de 466 mil 931 a 2 millones 322 mil 136, como muestran datos del Instituto Nacional Electoral (INE). Ahora, el partido realiza una campaña de afiliación masiva para sumar 10 millones de militantes.



En los últimos años, políticos de Morena han protagonizado escándalos como denunciar que las dirigencias nacionales en ciertos estados prefirieron postular a personas con trayectoria en el PAN y el PRI; o los casos de morenistas que respaldaron candidaturas de opositores, y están quienes incluso aceptaron candidaturas de otros partidos.

La cancelación del registro en el “Padrón Nacional de Protagonistas del Cambio Verdadero de MORENA” está prevista en el Artículo 64 de los estatutos del partido guinda y las causales se enumeran, a su vez, en el Artículo 129 del Reglamento de la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia; entre éstas se contempla la promoción de campañas negativas en los procesos electorales; actos de corrupción, violación a los Derechos Humanos y sociales o actividades delictivas; que acepten la postulación como candidatas o candidatos de otras organizaciones políticas o que sean registradas o registrados como representantes de otro partido, sin autorización del órgano correspondiente.

#### Sanciones a morenistas en 2021

En 2021, la CNHJ reportó que canceló la afiliación de 23 personas, entre ellas seis militantes de Hidalgo que en la elección por ayuntamientos de un año anterior fueron postulados en el municipio de Santiago Anaya por partidos con los que Morena no acordó ir en coalición como suplentes: Juan Pablo Hernández Cano, Jovita Hernández Cano y Mauro Monter Cruz con el Partido del Trabajo, María Flores Pérez con Encuentro Social, José Luis Martínez Zamora con Movimiento Ciudadano y el Partido Verde postuló a Juvencio Cruz Villa como síndico.

Mientras que en Zacatecas la CNHJ resolvió cancelar la afiliación de manera permanente de los morenistas Raúl Martínez Rosas y Laurencio Rojas Báez que se postularon como candidatos a regidores, y Maximino Robles Nieto como candidato suplente a presidente municipal, todos con el partido local Paz Para Desarrollar Zacatecas.

Ese mismo año también se canceló la afiliación de José Manuel Bello Mora en Puebla porque aceptó la postulación e hizo campaña como candidato a la



presidencia municipal de Teziutlán del Partido Fuerza por México en el proceso electoral estatal ordinario concurrente 2020-2021.

Ese año, la CNHJ resolvió cancelar la afiliación de cuatro integrantes del partido en Oaxaca: Edith Arroyo López y Lorena Mendoza García por aceptar ser postuladas como candidatas a concejales de Nueva Alianza en el municipio de Villa de Tamazulápam del Progreso; Olivo Martínez Sánchez, postulado por el PT para el mismo municipio como Concejal, al igual que Leobardo Alfonso Bautista Rodríguez, postulado por el partido Fuerza por México como candidato a Primer Concejal.

En Teziutlán, Puebla, se registró un caso similar, el de José Manuel Bello Mora, quien aceptó ser candidato a la presidencia municipal con Fuerza por México en 2021; pero medios locales reportaron en diciembre del año pasado que fue nombrado como Delegado del Gobierno del morenista Alejandro Armetna.

También destaca el caso del exdiputado federal Saúl Huerta Corona, a quien un menor de edad denunció por violación sexual y posteriormente fue sentenciado en Puebla a 22 años privado de la libertad por ese delito.

Morena canceló la afiliación de Ulises Mejía Haro, candidato a Diputado local de Zacatecas con Encuentro Solidario (PES) en las elecciones del año 2021, una resolución que él impugnó y actualmente es Diputado federal de Morena.

De igual forma, la CNHJ acordó en dos ocasiones amonestar a Yeidckol Plevinsky, exsecretaria general del partido y suspender sus derechos partidarios por seis meses, esta última sanción porque desató un llamado a comparecer ante el Comité Ejecutivo Nacional en mayo de 2020 por la compra millonaria de inmuebles.

Mientras que en agosto de 2021, la comisión suspender por un año los derechos partidarios de Víctor Hugo Peñaloza Hernández, candidato a Diputado en Tampico, Tamaulipas, por recibir dos salarios por cargos públicos



que ejercía en el mismo horario laboral: uno como regidor y otro como técnico radiólogo en el IMSS.

#### Sanciones en 2022 para morenistas

Para 2022, la CNHJ sancionó con amonestaciones públicas a 9 militantes por pronunciarse un año antes en contra de Daniel Serrano como candidato a presidente municipal de Cuautitlán Izcalli, por el mismo caso, a cuatro también se les canceló su afiliación por respaldar la candidata opositora de la coalición PRI-PAN-PRD; el partido también impuso una amonestación pública a la exalcaldesa con licencia de Los Reyes La Paz, Olga Medina Serrano, por “denostación y calumnia”, esto porque denunció que Serrano, como representante de Morena ante el Instituto Electoral local, le habría solicitado dinero y direcciones en el ayuntamiento a cambio de la candidatura para la reelección en ese municipio.

En total, la CNHJ registró la cancelación de afiliación de manera permanente de 15 personas incluido el caso de Gastón Arriaga Lacorte, quien pese a ser integrante de la dirigencia de Morena en Tamaulipas, y de acuerdo con un video difundido en redes sociales en diciembre de 2021, externó gritando su apoyo al Cártel del Golfo.

El partido suspendió por seis meses los derechos partidarios de tres militantes, pero en dos casos un tribunal ordenó la revocación del fallo de la CNHJ.

Mientras que en Nuevo León, Luis Fernando Garza Guerrero fue inhabilitado para ser candidato por una acusación de violencia política de género. Además, ese año la CNHJ acordó suspender por un año los derechos partidistas de 12 militantes en Coahuila que, según concluyó la CNHJ, permanecieron en las oficinas estatales del partido fuera del horario laboral 2019, en medio de quejas de militantes sobre la renovación de la dirigencia estatal.

Uno de los sancionados fue el exdirigente estatal José Guadalupe Céspedes Casas, quien en 2022 fue expulsado del partido por respaldar la candidatura de Ricardo Mejía, quien rompió con Morena en esa entidad para buscar con la gubernatura con el Partido del Trabajo.



## Expulsiones en 2023 y 2024 de morenistas

En total, durante 2023 se reportó la cancelación de afiliaciones de 25 morenistas, entre ellos de la exdiputada Marisol Carrillo en Durango, quien en 2022 acudió a un evento partidista convocado por la coalición “Va por México.

Para 2024, donde Morena informó de la expulsión de 33 personas, destacan los casos del Diputado Bayardo Ojeda, que como candidato del Partido Verde y Morena respaldó al candidato a Gobernador del PAN, pero una vez que perdió la elección decidió apoyar al candidato de Morena.

De igual forma, José Luis Flores, exdiputado federal de Morena anunció en 2024 su incorporación a Movimiento Ciudadano en Campeche. Además de las expulsiones, Morena hizo amonestaciones privadas a 12 militantes de Colima, incluyendo a Griselda Martínez, presidenta municipal de Manzanillo que ahora es arropada por MC pero previamente denunció que no pudo competir por una senaduría ante la decisión que tomó Morena de postular a perfiles del Partido Verde.

Morena enfrenta críticas por la decisión de afiliar al exgobernador priista Alejandro Murat y al expanista Miguel Ángel Yunes Márquez, pero desde los últimos años militantes en distintos estados han cuestionado que políticos que militaron en el PRI y fueron cercanos al PAN se han adherido al Partido Verde Ecologista de México para asegurar cargos de la mano de Morena.

En ese sentido, el investigador César Enrique Pineda alertó hoy de la importancia de que Morena cuide los procesos para integrar a más personas al partido para evitar que el partido se infiltre de más políticos con posturas de derecha.

“Morena debería cuidar su proceso de integración y sus procesos de nominación basados en cuadros formados al menos desde un horizonte nacional popular, desde ciertos principios históricos de la izquierda y sanear su partido, hoy efectivamente infiltrado, con una infiltración corrupta que, aunque esto no llena todas estructuras de todo el partido ni significa que todos los candidatos sean de este tipo, sin embargo sí implica eliminar el peligro de

PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
 sinembargo.mx		28 - 02 -25	LEGISLATIVO



**CÁMARA DE  
DIPUTADOS**  
LXVI LEGISLATURA  
SOBERANÍA Y JUSTICIA SOCIAL

más adelante Morena pueda fortalecerse esa ala derecha e ir eliminando un partido atrapado, ir trasladándolo hacia un partido nacional popular, un partido de izquierdas", expuso en entrevista para Café y Noticias, programa de SinEmbargo Al Aire.

<https://www.sinembargo.mx/4622264/parte-2-morena-crecio-se-multiplicaron-los-escandalos-y-tambien-las-expulsiones/>